

10. EXTRACTO DEL ESTADO DE LA INSTRUCCIÓN PÚBLICA EN CHILE, SEGÚN LA MEMORIA DEL MINISTRO ABDÓN CIFUENTES PRESENTADA AL CONGRESO NACIONAL EN 1872¹⁰

El presente documento es un extracto de la Memoria sobre estado de la Instrucción Pública en Chile presentada por el ministro Abdón Cifuentes (1837- 1928) al Congreso Nacional en el año 1872 donde se reportan los buenos oficios ministeriales para acelerar la construcción del edificio universitario. El Boletín de Instrucción Pública, junto con las actas, resoluciones, reglamentos y normas que dicta la Universidad de Chile, el Consejo de Instrucción Pública y el Consejo Universitario, también consigna algunos decretos y otras piezas sobre instrucción pública, tal como las memorias de diversas autoridades sobre la materia.

Cabe señalar que el año 1872 fue un año de polémicas muy fuertes en el ámbito educacional, fundamentalmente desencadenadas a partir del decreto que promovió la libertad de las escuelas privadas para la rendición de exámenes (sin la obligación de ser rendidos en el Instituto Nacional, órgano que oficiaba como «superintendencia» de educación). Dicho decreto del 15 de enero fue dictado por el ministro Abdón Cifuentes, abogado vinculado al Partido Conservador y cuyo nombramiento por el presidente liberal Errázuriz se daba en el marco de la alianza liberal-conservadora que marcó a este momento de la política nacional. En ese marco, en el Boletín de Instrucción Pública aparece en su Memoria presentada al Congreso Nacional de 1872, donde destaca de su dirección la iniciativa de concluir a la mayor brevedad el edificio de la Universidad que, tal como indica, iba deteriorándose por la insuficiencia y los retrasos de su entrega. En un contexto de cuestionamiento de parte de los radicales hacia el ministro, el ministro Cifuentes arguye la celeridad y los activos esfuerzos ministeriales para concluir el principal nuevo edificio de la educación pública chilena, lo que permite también visualizar

10. Universidad de Chile. (1872). Boletín de Instrucción Pública. Decretos i otras piezas sobre Instrucción Pública. Instrucción Pública en Chile. Su actual estado, segun la Memoria del señor Ministro del ramo, con los documentos anexos presentada al Congreso Nacional en 1872. *Anales de la Universidad de Chile*, tomo XLII. p. 180-185. Colección Hemeroteca. Archivo Central Andrés Bello, Universidad de Chile.

BOLETIN DE INSTRUCCION PÚBLICA

DECRETOS I OTRAS PIEZAS SOBRE INSTRUCCION PÚBLICA.

INSTRUCCION PÚBLICA EN CHILE.—Su actual estado, segun la Memoria del señor Ministro del ramo, con los documentos anejos, presentada al Congreso Nacional en 1872.

Tan pronto como tuve el honor de hacerme cargo de este importante ramo, tomé las medidas necesarias para concluir al a mayor brevedad posible el edificio de la Universidad. La parte que se habia entregado al servicio era insuficiente para el objeto; i a mas de la incomodidad i estrechez de las oficinas, el resto del edificio inconcluso iba deteriorándose considerablemente. Con las medidas tomadas logró terminarse la obra i entregarse al servicio a principios de este año.